

の約7割の薬価となっています。当然ですが、主成分、主成分の含量、用法・用量、効能・効果、薬の体の中の動きについては同じです。(一部ジェネリック医薬品で先発医薬品の効能・効果が認められていない場合があります。)では、どこが違うのかというと、薬効に影響のない添加剤(形、色、味を決めるためには加える成分)については規制されていないので、特に内外用薬の場合、先発医薬品とは違う添加剤を使用している場合が多く見られます。しかし、すでに他の薬剤で使用実績のあるものが使用されていますので安全性に問題はありません。よって、ジェネリック医薬品に変更をする場合、てんかんや喘息等で微妙なコントロールをしている場合や添加剤の変更によるアレルギー等には注意が必要ですが、それ以外では、患者さんのお薬代負担の軽減や国民全体の医療費削減にもつながるため、有効に利用するべきだと思います。ジェネリック医薬品を使用した場合、医師が許可していれば(処方せんの後発医薬品変更不可欄に署名がない場合)、変更が可能ですので、医師や調剤薬局で相談して見て下さい。

トがあります。複数の病院で直接受薬をもらったり、別々の薬局でもらつたりしていると、一緒に飲んではいけないお薬を飲んでしまう可能性もあります。そのような場合でも、お薬手帳を有効に活用することでそれらの危険性を回避することができます。お薬手帳の有効活用のポイントは、①お薬手帳は何冊も持たずに1冊にまとめる、②診察の時や薬局で薬をもらう時に見せる、③常に携帯する、④副作用等気付いたことを記録していく受診時に見せる、などがあります。また、災害時や服用中の薬が分からなくて困つております。

しびれでお困りの方

■しびれの診察内容

手足のしびれは、脳が原因であったり、頸椎や腰椎の変形やヘルニアが原因であったり、糖尿病などの代謝性疾患やストレスが原因であったりと診断も困難です。脳神経外科ではしびれの診察を行います。また、脳・脊髄に異常があった場合は、神経学的診察が最も重要です。したがって、まず、運動神経、腱反射、協調運動などの神経学的診察を行います。また、感覚神経（表在・深部感覚）、

しひれでお困りの方へ

第2脳神經外科部長
柚木正敏

手足のしびれは、脳が原因であつたり、頸椎や腰椎の変形やヘルニアが原因であつたり、糖尿病などの代謝性疾患やストレスが原因であつたりと診断も困難です。脳神経外科ではしびれに関して以下のような診察を行

しひれの診察内容

しびれの原因

しひれの原因となるものをい

・脳梗塞の原因

- ・**脳腫瘍**：徐々にしびれや感覚が鈍くなることで発症します。
- ・**脊椎に原因があるもの**
- ・**変形性頸椎症**：首の骨が変形して脊髄や神経根を圧迫・刺激して、しびれ、痛み、脱力などの症状を発生させます。
- ・**腰部脊柱管狭窄症**：両側の下肢のシビレや脱力を生じます。立位で悪化したり、長く歩くと症状が悪化したりするのが特徴です。
- ・**末梢神経に原因があるもの**

リハビリテーション科とチーム医療

リハビリテーション科技師長
多田羅昭二

- ・ **変形性頸椎症**：首の骨が変形して脊髄や神経根を圧迫・刺激して、しびれ、痛み、脱力などの症状を発生させます。
- ・ **腰部脊柱管狭窄症**：両側の下肢のシビレや脱力を生じます。立位で悪化したり、長く歩くと症状が悪化したりするのが特徴です。

外来持参薬調査について

れるのが特徴で、指先や足先がなんとなくジンジンするしひれから始まり、悪化すると痛みも生じてきます。

■まずは相談を

脳神経外科では、火・金曜日の一般外来にて、しひれに関する相談を受付けております。しひれでお困りの方は是非受診してみてください。

協力をお願い致します

手根管症候群：朝、目を覚ました時に強く、ひどい時は夜間睡眠中に手の痛みとしびれで目が覚めます。

・内科的疾患が原因であるもの

糖尿病：細い末梢神経が侵されるのが特徴で、指先や足先がなんとなくジンジンするしびから始まり、悪化すると痛みも生じてきます。

■まずは相談を

脳神経外科では、火・金曜日の一般外来にて、しびれに関する相談を受付けております。しびれでお困りの方は是非受診してみてください。

ありました。

中四国ブロックの労災病院長・事務局長、当院の幹部職員・退職者など多くの方々の出席を得て、盛大に祝うことができました。これには開院以来の歴代の院長以下それぞれの時代の職員の汗の結晶が実つたものです。また、最新の設備の整つたこの地区の基幹医療施設としての実績も相まつて、出席者の皆様から高い評価をいただきました。私の院長時代にこんな慶事に恵まれたことは、大変な幸運でもありますし、誇らしいことでも

これらに伴う設備や人員配置もどんどん充実して参りました。例えば、総合医療相談窓口の設備、ナース・コールの完備、がん診療連携に伴う放射線治療装置の更新（1.4億円の国からの支援を得ての最進型アーティストの設置）などです。これには当院の皆さんとの平素の努力によつて収益が毎年のように優れていったことも支えとなつたことでしょう。

うに思います。当院における入院患者の約半数は担がん患者と言われています。内科、外科ばかりでなく婦人科、泌尿器科、耳鼻咽喉科など多くの診療科でがんの診療に深く関わってくれており、香川県内でもがん診療では最も症例数の多い領域でした。診断機器もすでにM R I 2台、C T 2台（64列を含む）、放射線治療装置が整つており、それらの有効利用は十分に發揮されるようになりました。後は緩和ケア・チームの運用、診療情報の管理、セ

香川労災病院名譽院長
井上

い出



平成18年5月には、香川労災病院開院50周年を祝うことになりました。オーラクホテル丸亀での記念式典・祝賀会には、新井哲二丸亀市長はじめ、各界の代表、機構本部からの伊藤庄平理事長、近畿・

原田英雄前病院長時代から病院のシステム改革が大きく進んでおりましたが、さらにいくつのかの制度が導入されました。DPC対象病院（平成18年7月）、地域がん診療連携病院（平成18年8月認定）、地域医療支援病院（平成19年7月承認）、完全な電子カルテの運用開始（平成19年4月）、7対1看護（平成22年5月承認）、医療機能評価（平成22年3月）など、最進の医療機関としての体裁をほぼ整備できま

はないかと思います。周辺を含めて30万人の人口に対応する救急医療は、この地区では他に機能しうる施設が少ないこともあります。当院に集中していたように思います。それだけに医療サイド殊に医師、看護師の過剰労働は想像以上だったと思います。救急車のサイレンを聞く度に皆さんのご苦労を想いました。これには日本の医療の最大の欠陥である医療スタッフの不足が起因しているので、早急な解決方法は見つかっていません。現在でも祈る以外にはない状況のよ

カンド・オピニオンなどへの
対応などがん診療連携拠点病
院としてのより充実したシス
テムの構築です。これから、
当院の役割を十分果たして
いくことでしょう。
私は四国でも一・二を争うが
ん拠点病院として評価してい
ただける日が近いことを期待
しております。

当院は救命救急はやりませ
んが救急告示病院であり、年
間救急患者8000人（うち
救急車搬入3500人）で、
24時間365日引き受ける体
制をとっています。これには
今の救急室はいかにも手狭で、
平成21年頃から救急棟の増築
案が出ておりました。これに
は管理棟の前の駐車場に3階
建てで充分完備されたものが
立案されて参りました。地域
医療推進計画の中で、中讃地
区にも完備した救急センター
的な施設のニーズも高まって
おり、かなり思い切った計画
案が県や機構本部に提案され
ました。これには新しい駐車
場の確保ばかりでなく、増床
の問題、医療スタッフの補充
などいくつかの課題がありま
したが、私の退職前にはほぼ
目途が付いていたようになります。平成25年には完成の予
定と伺っており、香川労災病
院はこうした救急医療と前述
のがん診療における中讃地区
の拠点病院になるものと思いま
す。職員の皆様のご活躍を
期待しております。



●労災病院周辺で見られる鳥● カシラダカ

主任薬剤師・吉村正則

晩秋から春にかけて見られるが、特に春先に良く目立つ。河原や農耕地等に小群れで見られる。ホオジロの仲間だがホオジロよりやや小さい。興奮すると頭頂部の羽を立たせると頭（かしら）が高く見えるからと言われている。

●問合先
香川労災病院 総務課
☎ 0877(23)3111

● 講師 健康診断の見方 (特定健診を含めて)

香川県災病院
管理棟3階会議室

第48回公開健康講座

お知らせ

外来診療予定表

診療科	時間・診察室	月	火	水	木	金
内科	午前	一診	荒木	永田	滝本	滝本
		二診	呼吸器交代	須崎	呼吸器交代	須崎
		三診	井上	西	出口	井上
		四診	小路	河野	東	小路
		五診	吉武	岩田	吉武	岩田
		六診	神野	富田	平生	河野
循環器科	午前	一診	松浦(予約)	渡邊(初診)	宮本(予約)	水尾(初診)
		二診	宮本(初診)	水尾(予約)	松浦(初診)	渡邊(予約)
	午後			ベースメーカー(第2、第4)		
外科	午前	一診	村岡	津村	立本	村岡
		二診	小林	立本	國土	渡辺
	午後			呼吸器 津村・木村 肝・胆・脾 國土(予約)	肝・胆・脾 國土(初診) ※乳腺 村岡・小林・渡辺・増村	
整形外科	午前	一診	横山	佐藤	生熊	前原
		二診	生熊	山下	渡嘉敷	佐藤
		三診	前原	太田	文	篠原
	午後	リウマチ外来		リウマチ外来		
リハビリテーション科	午前	太田	田村	太田	太田	太田
形成外科	午前	田中	田中	田中	田中(午後)	田中
脳神経外科	午前	一診	吉野	柚木	平下	吉野
		二診	平下	西田		西田
		三診	河内	平松		
泌尿器科	午前	一診	西	西		西
		二診	水野	水野	水野	水野
産婦人科		一診	川田	大倉	川田	清水
		二診	大西		清水	
		癌検診	清水	清水	大倉	清水
		産科予約検診	大倉		清水	
		産後検診			清水	
眼科	午前	一診	小見山	小見山	小見山	小見山
		二診		國土	國土	
耳鼻咽喉科	午前	一診	森下	牧原	森下	交代医師
		二診	津村	津村	牧原	
	午後(予約)	一診	森下	牧原	森下	
		二診	津村	津村	牧原	
				腫瘍外来		
放射線科 (放射線治療)	午前(予約)	三谷		三谷		
	午後(予約)	三谷		三谷		三谷
歯科口腔外科	午前	一診	森川	森川	森川	森川
		二診		松村		
麻酔科 (ペインクリニック)	午前	一診	北浦	鈴木	北浦	戸田
		二診	宇山			北浦
ストマ外来			看護師		看護師	
緩和ケア外来	9時~10時	当番制				

※栄養相談…月曜日から金曜日まで随時予約制にて、栄養相談を行っております。ご希望の方は、主治医にご相談下さい。

健 康 診 断 セ ン タ ー

日帰りドック	1日20名	火、水、金曜日	海外派遣労働者の健康診断	随時
一般健診	1日20名	月、木曜日	特殊健康診断	随時
脳ドック	1日1名	月、火、木曜日	健診車による出張健診	月~金曜日
雇入時の健康診断	1日20名	月2回	特定健診	随時

※全ての健診は予約が必要です。※健診の曜日は変更になることがあります。

- 当院は、協会けんぽ生活習慣病予防健診事業の指定病院となっており、該当する方は補助を受ける事が出来ます。
- 健診の結果、二次検査が必要となった場合、乳腺外来のみ当院で予約を行っております。

なぜ、食べられないんだろう がん治療と食事

栄養管理室長 平田 邦江

「食べましょう。そして副作用が改善し、食欲が出てきたときには、栄養のバランスにも気を配り、少し食事と栄養を意識して食べるようになります。あるがんセンターで食欲不振に悩む患者さんが「食べられそうかな」と思ったのは資料1のようなメニューでした。

・冷たいすつきりした味

・酸味のきいたさっぱり味

・のど越しのよいもの

・口あたりがよいものです。

多くの、シンプルなものも好まれます。いつも食べられるように準備しておくと、すんなり食

科学の食事に対する障害

- (酸味がしみる場合は柑橘類の搾り汁を)

 - ・さまでから食べる
 - ・食材の持ち味を生かす
 - ・味にアクセントをつける

わせ」についても最近はよく知られるようになりました。今回は、身近な飲食物とお薬の飲み合わせについてご紹介したいと思います。身近な飲食物とお薬の関係を知つておくことはとても大切です。組み合わせによつては思いがけない副作用が現れたり、お薬の効果が弱くなることもあります。その代表的な例をご紹介します。

身近な飲食物とお薬の飲み合わせ

薬剤師 佐藤 竜馬

① グレープフルーツに含まれる成分がお薬を分解する酵素の働きを抑えるため、お薬が体内に蓄積して効果が強く出ることがあります。特にカルシウム拮抗薬と呼ばれる降圧剤でこのような現象が起ります。また、グレープフルーツだけではなく、同じ柑橘類の文旦やダイダイ、ハツサク等でも同様の現象が起ります。

飲食物とお薬の相互作用は、お薬同士の相互作用に比べて、どの程度影響が出るか等の予測が難しいと言われています。その理由は、食べ物に含まれる成分は種類が多いこと、1回に摂取する食べ物の量や種類が日々異なり、人によってその程度もまちまちであることなどが挙げられます。中でも特に注意が必要な場合は、お薬をお渡しする際に薬剤師がご説明いたします。現在服用中のお薬に関してご不明の点があれば、どうぞお気軽にお問い合わせください。

(3) コーヒーにはカフェインが含まれており、喘息治療に使われるテオフィリンという薬と同じ酵素で分解されるため、両者の分解が抑えられ、効果が強く出ることがあります。

(4) 牛乳にはカルシウムが多く含まれており、一部の抗生物質や骨粗鬆症の治療薬と結合して、お薬が吸収されにくくなり、効果が弱くなります。このような場合には通常、薬の服用と牛乳を飲む時間をずらせてことで相互作用を回避することができます。

(5) お酒（アルコール）は、睡眠薬と一緒に摂取すると効果が強く出ます。眠れない時にお酒を飲んでも眠れないからといって、夜中に起きて睡眠薬を服用すると、場合によつては意識障害や昏睡状態になることもあります。

さまざまな症状により、食欲が低下した患者さんにとって“食べられない”ことは大きな悩みです。自分がどうして食べられないのか、なになら食べられるのかわからない。食べたいと思つてせつからく作ったのに欲しくはない。食事の話を聞くだけで途方にくれるなどなど、食事が精神的な負担になることもよくあります。時期的にどうしても食べられない時もありますが、少しでも食べられる努力をすることは、治療面でも精神面でもとても重要です。だからといって食事を義務のように思ってはむしろ逆効果です。食欲が低下しているときは、食事のリズムや

べられることもあります。果物や冷菓を買いおきしたり、食べやすい料理を作つて小分けにして、冷蔵庫や冷凍庫に入れておくのもいいでしよう。気にいつくのものもよいで、た料理や食品はメモして家族や作る人に伝えておくのもよいかもしれませんね。

中で、「いろいろな食べ物食べ方」を学びながら暮らしてきていました。体にしみついている幼いころからの食の思い出、懐かしい味や香り、そんなものにふと触



(資料1)

りませんが、**亜鉛が不足しない**ように注意する必要があります。

れることにより、あるとき「食べてみようかなあ」という心の扉が開かれるかも知れませんね。

を含んでおり、抗凝固薬であるワルファリンという薬の効果を弱めます。

亜鉛を多く含む食品は、赤身肉やレバー、かき、うなぎなど。植物性食品も穀類や豆類、ナッツ、抹茶、ココアなどをこまめにとれば補給できます。

扉が開かれるかも知れませんね。少なめ、控えめをモットーに彩りよく盛り付けて、時には食事の場所を変えて、気分転換するのもいいですね。

まれており、喘息治療に使われるテオフィリンという薬と同じ酵素で分解されるため、両者の分解が抑えられ、効果

